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La concesión temporal del terreno permitió reali-
zar en él las pruebas de izaje de la estructura, para
mostrar las ventajas que este sistema brinda:

• Rápido izado y replegado de la estructura.
• Geometría del sistema estructural, que permite

librar el claro sin necesidad de apoyos intermedios
y generar espacios de gran amplitud.

• Propuesta de cubierta ligera muy versátil y con-
temporánea.

• Uso como albergue o clínica de urgencias en ca-
sos de desastre.

E l  p ro to t i po  f ue  d i s eñado ,  de sa r ro l l ado  y
coordinado por el doctor Juan Gerardo Oliva Salinas,
r e s p o n s a b l e  d e l  p r o y e c t o ,  y  a s í  c o m o  p o r  e l
ingeniero  Lorenzo Miranda Cordero, corresponsable
del mismo, y por los alumnos Uriel Balbuena Pantoja,
Fernanda Gómez Loyo, Óscar Alejandro Lara
González,  Armando Pérez Carr i l lo y Ér ic Valdez
Olmedo, del Laboratorio de Estructuras, de la Facul-
tad de Arquitectura.

Las pruebas de izaje comenzaron en junio de
2004 y se hizo uso del  terreno hasta marzo de
2005.

La meta siguiente es industrial izar el sistema,
a f in de que en casos de desastre pueda dispo-
nerse  de  é l  en  cua lqu ie r  zona  de  la  Repúb l i ca
Mex icana.

Convenio entre la UNAM y Grupo
Santander

Durante la firma del convenio entre la UNAM y el
Grupo Santander, Emilio Botín, funcionario de este último
af i rmó que estamos v iv iendo cambios de gran
trascendencia, la excelencia científica, la innovación,
el incremento del desarrollo tecnológico y la plena
integración en la sociedad de la información son
elementos que es imposible desarrollar sin las univer-
sidades. La empresa tiene que reorientarse sin vacilaciones
hacia la innovación, y las universidades tienen que dirigir
parte de su compromiso socia l  hacia ofertas de
docencia e investigación que se adapten mejor a las
demandas de la población.

El propósito es facilitar la transferencia de conoci-
mientos y tecnología y con ello fomentar en serio la
innovación en nuestras sociedades. Para lograr este
objetivo prioritario, los expertos identifican tres pro-
blemas: el número reducido de investigadores con
vocación empresarial; la escasa utilización empresarial
de las capacidades de nuestros sistemas de investigación
y desarrollo, y f inalmente, las l imitaciones de los
actuales mecanismos de transferencia de conocimiento
y tecnología, y el escaso volumen de capital de riesgo
disponible.

Hay que intensificar las estrategias de colaboración
entre las universidades y las empresas. Las universida-
des de Latinoamérica y España están empezando a
generar doctores en número suficiente como para que
las empresas podamos disponer de lo más valioso, los
recursos humanos cualificados, y evitar que nuestros
talentos emigren hacia países más avanzados.

La escasa utilización empresarial del sistema de in-
vestigación y desarrollo, no se debe a incapacidad en la
producción de invest igación, ya que en nuestras
universidades se produce ciencia y se investiga con
calidad y en cantidad aceptables para nuestro nivel de
desarrollo.

El problema, más bien, es que muchas empresas
no están aún preparadas para aprovechar un aumento
de sus recursos en investigación y desarrollo. Por otro
lado, el esfuerzo universitario en este terreno es a ve-
ces muy endógeno y orientado a intereses estrictamente
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académicos. Debemos romper las barreras que nos
separan. Son barreras que se levantan por desconoci-
miento mutuo, por ignorancia del potencial que empresas
y universidades tienen para desarrollar proyectos que
sumen conocimiento e innovación.

Por ello, es importante formar en los estudiantes un
espíritu crítico que cultive la innovación con capacidad
de reflexión y análisis, de forma que entiendan mejor los
problemas tecnológicos de las empresas; y fomentar la
participación en el ámbito académico de personas con
experiencia empresarial, de modo que se fortalezcan los
centros tecnológicos y los parques científicos.

Debemos tener presente que para llevar a cabo la
transferencia de conocimiento y la aplicación de nue-
vas tecnologías en las empresas, es necesario apoyar la
gestión de la propiedad intelectual y la protección de
patentes, la comercialización de la investigación y el de-
sarrollo mediante licencias y cesión de la propiedad in-
telectual institucional.

Para concluir, el funcionario agregó que universi-
dades y empresas deben asumir los mismos retos, es
decir, aumentar la inversión en investigación y desarro-
llo, y explotar menos los resultados para fomentar la
creación de riqueza y empleo cualificado.

Consejo Interno

Reunión del 2 de marzo de 2005

El Director del Instituto agradeció la labor desempeña-
da por Roberto Magallanes y Carlos Javier Mendoza en los
cargos de Secretario Académico y Subdirector de Estructu-
ras, respectivamente. A continuación, dio la bienvenida a
los nuevos responsables de esos cargos e integrantes del
Consejo Interno, José Alberto Escobar y Mario Ordaz.

En esta reunión, se aprobaron ocho casos, de los
cuales cuatro fueron concursos de oposición cerrado
(definitividad), uno solicitud de comisión académica, otro
solicitud de postergación de año sabático y dos contra-
tos por obra determinada.

Se formó una comisión para revisar los casos de
solicitudes de beca que exceden el monto máximo es-
tablecido en el Programa de Becas del Instituto de

Ingeniería (PBII) y los cuales, como prevee el PBII, deben
ser aprobados por el Consejo Interno.

Finalmente, se informó sobre el avance de los tra-
bajos de la Comisión del Consejo Interno que atiende
los comentarios sobre la evaluación de la labor de los
Técnicos Académicos.

Reunión del 16 de marzo de 2005

Al inicio de esta reunión, se informó sobre el avance
de los trabajos de la Comisión del Consejo Interno que
atiende los comentarios las propuestas para evaluar el
trabajo de los Técnicos Académicos.

Después, se presentó el avance de los trabajos de la
Comisión del Consejo Interno dedicada a analizar los
casos de solicitudes de beca en que se excede el monto
máximo establecido en el PBII.

Además, se aprobaron cuatro casos, de los cuales
dos fueron recontrataciones, uno solicitud de poster-
gación de año sabático y otro un permiso para realizar
trámites en Gran Bretaña.

Avisos
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Servio Tulio Guillén Burguete y Óscar González
Barceló, del IIUNAM, representan a los investigadores
y técnicos académicos, respectivamente, del Subsistema
de la Investigación Científica en el CA-EPA.

Siguiendo los puntos de la Convocatoria General
para la Reforma del Estatuto del Personal Académico
de la UNAM, los avances logrados son:

• Conformación de la Junta de Coordinación para
conducir los trabajos del Claustro.

• Aprobación del Reglamento de funcionamiento
del Claustro Académico para la Reforma del Es-
tatuto del Personal Académico de la UNAM
http://www.claustroacademico.unam.mx/caepa/
portal/user/anon/js_pane/1110479484038-110.




